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七月下旬，正是北方酷
热难耐之时，忽然接到一位
老同事的邀请，让我前往他
的老家山西榆社县小住，他
特别强调他那里非常凉快，
想想农村的条件总还是有点
犹豫，但为着躲避高温还是
很快就成行了。

一早从郑州市出发，先
上“连霍”转“郑焦晋”再转长
治、太原方向，全程高速，大
约 350 公里用了 4 个半小时，
中午就到了榆社县城 ，老同
事夫妇俩一直在用手机遥控，
使我们毫不费劲就找到了他
们的家。一进院子我和夫人
顿时就惊呆了，一幢约300平
米的二层小楼，超大的玻璃窗
看上去非常大气敞亮，浅枣红
色的外贴瓷砖墙面更显得清
新大方，与我们事先想象的
狭小低矮的老式农舍完全不
一样，院子里的地面铺的全
是大青石，规整平坦，干净整
洁，一点杂物没有，准确地说
连一片纸屑都没有，进入二
楼给我们预备好的卧室后，
没感觉到有任何异味，床上铺
着的是再普通不过的那种条
条床单，简洁温馨一看就有家
的感觉，冲水卫生间，太阳能
洗浴，夫人出外住宿是最挑
剔的，但看了房屋的一切，竟
没一项不满意。

榆社县地处晋中，被太

行山脉环绕，全县只有十几
万人，街上车少人少，一切都
显得那样宁静和慢节奏，这
里的确凉快，中午头太阳底
下和在家里没啥差别，一早
一晚却要穿上秋衣，晚上房
间窗户若不关，睡到半夜就
得起来找被子盖。我的这位
老同事姓周，今年已66岁，高
中毕业就当兵离开了家，转
业后分配到了郑州市，一直
在运输企业干到退休，一晃
离家近 50 年，几年前周师傅
退休后，一心想回原籍营造
一个自己想象的家，再重温
一下孩提时的田园生活。周
师傅非常执着，很多建材都
是从郑州这边运过去的，经
过辛苦的付出他终于如愿以
偿。我们到了后他就先急着
领我们到房后参观他的菜
园，近一亩地的园子一共种
有 20 多种菜，放眼望去硕果
累累，煞是喜人，这都是他的
得意之作，中午饭十几个菜
全用的是他劳作的果实，所
有的菜品没使用过一点农
药，而且全是自然成熟。

周师傅有两个姑娘均已
成家，大姑娘已有了孩子，几
年前当听说爸爸要在老家建
房，两个姑娘大力支持并一
致表态，只要父母想干的事
决不挡道，两个姑娘还将自
己的积蓄贴补盖房所用，大

姑娘还说：“爹妈把我们养大
了，我们不能再让他们给我
们当保姆，我们回报他们的
最好方式就是给他们自由，
让他们不受约束，想干啥就
干啥，这就是最大的孝心。”
讲得好，我不禁对这两个从
未谋面的姑娘肃然起敬，周
夫人插话说：“要是孩子们不
同意，我们的想法根本实现
不了。”

周师傅夫妇俩一年中有
大半年时间都在这里度过，
姑娘们不时还会开车送来一
些生活必需品，吃菜方面一
分钱都没上街买过。周师傅
的别墅坐落在一个山包上，
可以俯瞰整个县城，天黑下
来之后四周静得出奇，真的
能一觉睡到自然醒，奇怪的
是竟然没有一个蚊虫打扰。

周师傅夫妇俩特别好
客，亲戚、朋友、老同事、战
友、邻居不断有人前来，小小
的庭院里经常充满了欢笑，
来宾分享着他们这晚年的欢
快。每当来人老两口都要亲
自下厨，什么蒸菜、烙饼、疙
瘩汤全是农家饭，如果来宾
想吃什么也可亲自下手。我
们去的几天时间里，肚子里
一直就没腾出过一点空，每
顿饭都是十多个菜，只觉得
每个菜夹一点尝了尝就饱
了，为着尽快消消食，周师傅

亲自驾车拉着我们上山玩，
这些山离他家都不太远，每
一座山都被绿色的植被厚厚
包裹着，让人赏心悦目，一条
环山的小路弯弯曲曲，只要
走进去就像一条迂回的廊
道，遮天蔽日，清静凉爽，偶
尔露出一片缺口，又可远眺到
对面起伏的山峦，婀娜多姿、
美不胜收。任何一条山间的
小路，只要走进去就可以环着
山转，就是一处不收费的景
点，最让人感到放松的是，随
便走进路边任何一座山间，压
根就别想碰到一个人，你可以
放开嗓门尽情地呼喊，然而大
山的回音还是你一个人的，常
见散文中描写在大山深处，吸
进的空气都是那么甘甜，这话
真的不假，我们在山里不止一
次地做深呼吸，那各种植物散
发出的气味，让人心旷神怡，
如醉如痴。

周师傅夫妇的脸上始终
洋溢着笑容，只要说起他们
的别墅、菜园，他们都会不厌
其烦，娓娓道来，对这种远避
城市喧嚣的田园生活他们是
何等的满足和自豪，在当今
我国城市化的发展进程中，
大批的农村人口纷纷拥入都
市，而大都市的人却又在想
怎样跳出围城，重返农耕生
活，这不能不说是一个非常
有趣的现象。

郏县有个三苏园
□庄学

河洛文化圈里有郏县，郏县有国宝
级的文庙，更有个国宝级的“三苏园”。

在来郏县的那天，天空一片晴烈，太
阳孤寂地悬挂在东天的45度处，火辣辣
的，少了几分可爱。远远望去，大地蒸腾
起一片混沌。历史的天空也是这样的混
沌吗？郏县，在历史上一直是个县级治
所，这里却有文庙、山陕会馆，还有大文
豪苏东坡先生埋骨的地方“三苏园”。

“是处青山可埋骨，他年夜雨独伤
神”。作为当时名人的墓葬，或者靠近皇
家都城，或者归葬故里长居地，不曾理解
唐宋八大家占其三的苏家父子的“三苏
坟”为什么要放在远离家乡远离皇城的郏
县。无论是何样的解释和说法，也都是历
史上的一种传说、猜测和穿凿附会。我
想，这里一定是北方、西北方的商旅路上
的重镇，或者是伏牛山与东部平原的物资
集散地……或者是沟通豫西南方或者豫
州东南的一个重要的纽带，倘使如此，这
里作为官道上一个不同寻常的节点，也许
被先生看中的就是通旅上的与家乡相似
的地方，枕于官道一侧，卧于嵩山山脉之
南，静看世间繁复，筑垒胸中锦绣诗篇，不
失为一个非常浪漫的选择。

与朋友曾经到过三苏园凭吊，前
次因为脚伤的关系，没能到先生墓前
拜谒，引为遗憾，可是反倒
留下了下次来拜谒的动力
和兴趣。这一次终于走到
了“三苏”的墓葬或者衣冠
冢前，真诚地合掌拜谒。
静静地伫立于高大的苏东
坡先生的塑像前，一股精
神灌注于体，天地间的俗
物仿佛悄然隐去，不由人
不 感 到 文 化 、文 学 的 力
量。移步祠庙广庆寺，厚
重的文化味儿扑面而来，无论是环廊倒
回的碑刻，还是伫立的门楼牌坊，以及
保存650余年的三苏塑像，都彰显了这
样的味道出来。站在碑林细细咏读先
生的诗词，仿佛触摸到了古代仁人志士
脉搏的律动。读“赤壁怀古”，感到了格
调宏大宽广，只一句“大江东去，浪淘尽，
千古风流人物”就把你读得热血贲张，看
到了先生把自己的人生志向放到了浩渺
的时空框架上；读“密州出猎”，感到了作
者的豪放和大气，“会挽雕弓如满月，西
北望，射天狼”，不正是每一个热血男儿
应有的气概吗？读“东坡悼妻”，感到了
作者的侠义柔肠，只起首“十年生死两茫
茫”一句，便使读者在委婉泣诉中洞悉了
作者丰富的内心密码，再读下去，于顿挫
扬抑中体验到了深厚的感情宣泄。

先生好美食，传说的东坡肉、东坡
鱼、东坡菜羹、东坡豆粥等等，也是苏东
坡先生厚待生活的佐证。先生虽然喜
欢美食养生，但是他更为注重“养神”。
伤神则神衰，神衰则失眠多梦多烦多
乱。而养神的核心则是要做到“忘机”，
做到心无纷争，不依恋身外之物，过往
的恩怨荣辱抛却脑后，在沉沉浮浮多舛
的命运中，“白首忘机”，依然热爱生活
注重生活。先生是生活的强者。

三苏园很大，除了墓葬和广庆寺
外，还有纪念馆和人造湖，以供人们凭
吊之余在这绿水青帐间陶冶心灵。先
生也很大！大到了历经数十年的政
治、生活的沉浮而不改其浪漫与豪放，
问世间能有几人？眼前的道路一直延
伸，似乎看到了千年前的那边健步走
来了髯髯须发的先生，我与朋友漫步
于此，由古到今，由虚拟到现实，由个
人到群体，眼光定格在了现在。如今
的社会无疑也是一个大格局，也是需
要大大的人来支撑的啊！

作家张宇真的成了“坐
家”了，可以一连好多天不下
楼。是埋头创作？闭门思
过？还是什么也不做，一个
人发呆呢？好像都是，又都
不是，他自己说在家用毛笔
做“自然书写”，换成咱老百
姓的话，就是在家练大字呢！

不 知 他 练 了 多 长 时 间
了，反正看起来很投入，是乐
此不疲型的。也不知他临了
什么帖，他的小楷《心经》写
得一丝不苟，让人肃然起敬。
曾经有点“飞扬跋扈”的张宇，
现在用柔软的毛笔，做起了

“念经笔记”，金刚怒目变成了
菩萨低眉。这要感谢毛笔，感
谢“自然书写”，张宇有了那一
低头的温柔，这让人既惊喜又
惊恐。看了《信球》这本书，你
会奇怪，他还是张宇吗？

真 的 要 感 谢“ 自 然 书
写”。在自然的书写状态下，
张宇说了实话。咱是河南
人，用河南话从事写作，本来
就有得天独厚的优势，干吗
非要往书面语言上调整，非
要和国外接轨，弄得咱失去
了地气。忽然想起二十多年
前听他演讲的情景，他高高

在上，器宇轩
昂，一张口就
是马尔克斯，
还当众背诵了

《百年孤独》的
第一段。当场
我就惊呆了，

立马买了两本《百年孤独》，
一本自己读，一本送给了同
学——现在她成了我家的

“领导”。
其实，我们都不精通外

语，对国外的文学有着一些
隔膜。今天，在这本书里，张
宇又回到了河南乡间，用毛
笔 写 起 了“ 人 对 脾 气 狗 对
毛”，“麻野雀，尾巴长，娶了
媳妇忘了娘”……这让我倍
感亲切，甚至还有点感动。

是有点感动。他谈起他
的父亲穿越坟地如入无人之
境时的从容，又回忆自己摸黑
去几里外上小学的情景：一个
小孩夹着肩膀，独自行走在山
间小道上。这简直就是一幅
水墨画。人到了花甲之年，追
忆的往事，最能动人心肠。

张宇在笔墨之间寻找自
己，体悟“云在青天水在瓶”
的禅机。他大量阅读经书，
还产生了传播经书的愿望。
有一天，我见他拿出了十几
幅书法作品送人，都是小楷

《心经》，那些字恭谨认真地
排列着，浩浩荡荡，不知花费
了他多长时间。读经、抄经
的岁月里，心境和认识在改
变。他说：经言如大海，无边
无际；经言如高山，山山相
连。人是很渺小的，人的委
屈更是渺小的。

请不要误以为《信球》是
一本散文集，尽管有人说这
是用毛笔写的散文集，事实

上，《信球》的的确确是张宇
的一本书法作品集。只不
过，他很自谦，说自己书法水
平不高，只能算是“自然书
写”。

于是，我有点疑惑，什么
样的作品才能算是书法作品
呢？为什么书法家写了本散
文集或诗歌集，会很高兴地
到处送人，而作家出了本书
法集，却不好意思承认是书
法作品呢？担心什么呢？

也许作家和书法家其实
是一回事，不存在跨界的问
题。就说书圣王羲之吧，他
写《兰亭序》的时候，微醺之
中拿起鼠须笔，字斟句酌地
写文章，其间还涂涂抹抹修
改了几处用词，但并没有修
改一处书法技法上的问题，
当时的王羲之与其说是书法
家，不如说是作家更贴切，他
全身心都在文学创作上了，
他的这篇文章也被收入文学
作品集《古文观止》里。《兰亭
序》被称为天下第一行书，不
仅仅是书法技法上的成就，
还有更重要的——文学的力
量。据说，王羲之酒醒之后，
又写了几遍《兰亭序》，可能
更专注于书法技法，想着能
写得更好一点，但是都没有
草稿写得好。一千多年来，
流传下来的就是那个草稿。
可见，文学在场和不在场，是
有着本质的区别的，即使是
书圣也无可奈何。 这样的

例子很多，比如颜真卿的《祭
侄文稿》、苏东坡的《黄州寒
食诗帖》都不是单纯练习技
法的书家能创作出来的，所
以作家写书法没有什么不好
意思的，本来应该如此啊！

我猜测，张宇口口声声
说自己是“自然书写”，是自
谦，或许内心也是很有自信
的吧。那天，书稿完备，大家
围坐一起，讨论起个什么书
名？张宇突然说：就叫“信
球”，怎么样？一旁就座的嫂
夫人连忙摇手：再想想，再想
想。大家也都一愣。我看了
张宇一眼，他坚定严肃地坐
着，有点不容置疑的“彪悍”，
那一刻，我们熟悉的“骄傲”
的文学家张宇又现身了。我
是为此叫好的，希望这个“信
球”能够狠狠一击，砸破一张
无形的网，让所有想提起毛
笔书写的人，都能放下思想
包袱，以一种解放的心态，自
由地进入水墨世界。书法的
领域多么广阔啊，不同技法
层次的人都能找到自己的乐
趣，甚至成为自己的一种生
活方式，这才是书法真正的
意义。如果有一天，书法家
们都向文学深处游弋，文学
家们都提起毛笔书写，大家
其乐融融，各种技艺和才情
相互借鉴，大家一起努力，把
咱华夏文明的传承和创新落
到实处，这该是多么让人神
往的事情啊！

文学在场 自然书写
□许华伟

重返农耕生活
□彭天增

梦回乡村

人与自然
书人书话


